

Santiago Montenegro: sobreviviente del enfrentamiento en Varas Mena



Santiago, ¿Y que hacían ustedes los frentistas en la casa de seguridad?

"Mientras esperábamos el destino de nosotros, estudiábamos, conversábamos, más que nada estudiábamos, hacíamos cursos de distintos tipos, para aprovechar el tiempo, pero no más allá, porque no teníamos el espacio como ustedes pueden ver. No era muy grande como para hacer deporte, a parte no podíamos meter bulla. Supuestamente la gente de acá del sector no podía saber lo que esto era o lo que debían vivir las dos personas, el supuesto matrimonio que eran compañeros también, grandes compañeros".

¿Qué eran Juan Henríquez y Cecilia?

"Claro, exactamente pero a parte de ellos no debían escucharse voces no debía sentirse más ruido, por lo tanto nosotros nos manteníamos casi siempre en silencio. Por eso te digo no podíamos hacer deporte, correr saltar que se yo jugar un rato nada, teníamos que mantenernos callados".

¿Por lo que se ha sabido del proceso se habla de que Varas Mena era una escuela de instrucciones, era una escuela?

"No, esta era una casa de seguridad. El problema es que como habían varios combatientes, entre ellos había gente que tenía preparación y otros menos. Obviamente se aprovechaba de instruir a los demás porque nosotros éramos del Frente. Algo que nunca nosotros negamos, estábamos en una opción que independiente de lo que piensa la mayor parte de este país nosotros lo éramos. Tratamos de ser consecuente con ella y si había alguien acá que sabía que se yo algunas instrucciones y que pudiese dar instrucción, que pudiese hablar sobre un tema en particular obviamente que los demás estábamos llanos a recibirla, a captarla".

¿Tu habías recibido instrucción militar antes de estar aquí?

"Si, militar así como decirte en una escuela fuera del país no, no, no lo que aprendí fue cosas básicas para sobrevivir la clandestinidad , que se yo para saber si te andan siguiendo o no".

¿Uso de armamento?

"El mínimo, porque al momento, lo que usaba el frente en ese tiempo eran casi armas de puño, la mayor parte".

¿Ellos sabían entonces que podían perder su vida por la defensa de los que estaban aquí adentro?

"Sí, si, todos sabíamos en un momento que íbamos a caer presos o morir, entonces y como te digo yo no lo podía estar preguntando por seguridad. Porque yo después de aquí me iba y esa información podía, supongamos que cayese preso y entregar esa información".

¿Entonces podía ser que Wilson Henríquez también tuviera alguna arma para defenderse?

"Claro pero no podría asegurar, pudiese ser que sí. En todo caso ojalá hubiese sido así, ojalá porque yo creo que en esas condiciones era mejor caer defendiéndose. Yo creo que si, yo creo que él tenía un arma para defenderse".

¿Qué es lo primero que te explican cuando llegan?

"Las medidas de seguridad, el rol que juego yo dentro de las medidas de seguridad, mi papel y el de los demás".



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: <http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006